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Influence de l'âge des mâles sur le système de reconnaissance spécifique de 
Bombus terrestris (L.)(Hymenoptera, Apoidea) 

 
A. Coppée, P. Rasmont & M. Terzo 

 
Laboratoire de Zoologie, Université de Mons-Hainaut (Pentagone), Avenue du Champ de 

Mars 6, B-7000 Mons, Belgique 
 
Les mâles de bourdons utilisent les phéromones sécrétées par leurs glandes labiales 
céphaliques pour attirer les femelles conspécifiques en vue de s'accoupler. La composition des 
sécrétions des glandes labiales céphaliques est spécifique et se caractérise par la présence d'un 
ou plusieurs composés majeurs et de nombreux composés mineurs à l'état de trace. Une 
importante variation de la composition des glandes labiales céphaliques de Bombus 
ruderarius (Müller) a été mise en évidence par Terzo et al. (2005). L'étude menée ici à pour 
but de déterminer si une telle variation peut être liée à l'âge des spécimens. Pour ce faire une 
colonie de Bombus terrestris (L.) est mise en élevage. Les mâles qu'elle produit sont isolés à 
différents âges. Leurs glandes labiales sont disséquées et mises en solution. Ces solutions sont 
analysées à l'aide d'un GC-MS. L’abondance relative de certains composés augmente avec 
l’âge, notamment celle du terrestrol (2,3-dihydro-6-transfarnesol), le composé majeur de 
l'espèce. La variabilité des sécrétions permet de reclasser les mâles dans une des 4 classes 
d’âges (0, 1 à 4, 5 à 15 et 30 à 40 jours) avec moins de 5% d’erreur. Il est probable que les 
mâles capturés dans la nature et qui présentent un spectre dans lequel la molécule spécifique 
n’est pas le composé majeur sont de vieux mâles. 
 
Influence of the age of males on the specific recognition system in Bombus terrestris (L.) 

(Hymenoptera, Apoidea) 
 
The males of bumblebees use pheromones synthesized by their cephalic labial glands to 
attract conspecific females in order to mate. The composition of the cephalic labial glands 
secretions is species specific. It is characterized by few major compounds and by numerous 
minor ones with low concentration. An important variation in the composition of the cephalic 
labial glands in Bombus ruderarius (Müller) was discovered by Terzo et al. (2005). The 
present study aims at determining if such a variation could be linked to the age of the 
specimens. For this purpose, a Bombus terrestris (L.) colony was breed. The males produced 
were isolated at different ages. Their cephalic labial glands were dissected and put in solution. 
These extracts were analyzed by GC-MS. The relative abundance of some compounds 
increased with age, specially for terrestrol (2,3-dihydro-6-transfarnesol), the major compound 
of the species. The variability of the secretions allowed us to reclassify the males in one of the 
four age classes ( 0, 1 to 4, 5 to 15 and 20 to 40 days), with less than 5 % wrong assignments. 
Males caught in natural conditions and presenting a spectrum in which the species specific 
molecule is not the major compound of the species are most likely old males. 
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	The Argentine ant (Linepithema humile), native to the area around Buenos Aires, has been spreading in the Mediterranean region from colonization foci. This invasive behavior is based upon a particular demographic strategy and social organization : the formation of super-colonies composed of several million individuals. Super-colony formation supposedly originates from a loss of intra-specific aggressiveness.  We therefore ask whether functional and/or spatial organization remains within super-colonies. Our previous work has demonstrated that cuticular hydrocarbure analysis can be a very efficient tool for determining colonial structure (Debout et al. Oecologia 2003). With the goal of establishing the existence of cuticular-hydrocarbure-limits among groups of individuals within super-colonies, we analyzed (using gas phase chromotography and PCA) ant extracts from several different, spatially proximate mainland (la Madrague de St Cyr, la côte Nord du cap Taillat, la Colle Noire, le bois de Courtebaisse, le Cap Garonne) and insular (les Embiez, Corse) sites. Results, including functional structuration, are presented and discussed. 
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	Chez de nombreuses espèces d’Hyménoptères sociaux, la totipotence des ouvrières crée des rivalités et donc des conflits potentiels pour la reproduction. Pourtant, les conflits sont assez rares, malgré l’existence d’un biais reproducteur élevé. L’une des hypothèses les plus courantes postule que les conflits sont coûteux, et donc contre-sélectionnés. Nous avons étudié ces coûts dans 21 colonies de la fourmi sans reine Diacamma sp. from Nilgiri en testant l’effet des conflits sur le travail et l’immunocompétence des ouvrières, deux paramètres affectant leur valeur sélective inclusive. Dans cette espèce, la femelle dominante est la seule ouvrière fécondée (gamergate) et monopolise la reproduction. Nous avons déclenché expérimentalement des conflits en divisant chaque colonie en deux groupes, un groupe contrôle contenant la gamergate et un groupe orphelin montrant un niveau d’agressivité élevé jusqu’à ce qu’une nouvelle dominante soit établie. Pour évaluer l’immunocompétence des ouvrières, nous leur avons injecté une dose de bactéries E. coli, dont la quantité dans l’hémolymphe est mesurée 10 heures après. L’analyse des budgets-temps a montré un taux plus faible de travail et en particulier de soin au couvain dans les groupes affectés par les conflits. Nous avons également observé une immunocompétence plus faible dans les groupes orphelins que dans les groupes témoin 15 jours après sociotomie. Une des hypothèses proposées est que la réduction d’immunocompétence induite par les conflits pourrait être due à un phénomène de stress. La variation de leur impact en fonction du temps et de l’engagement des ouvrières dans les conflits est également discutée.  
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